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温柔又智能的“机器人教练”

学员更有信心确保绝对安全

机器人当“教练” 轻松又高效

西安兴起西安兴起
““智慧学车智慧学车””新热潮新热潮
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较早学车的市民或许

都有这样的经历：如果学

车操作出了问题，肯定逃

不过“眼尖”教练的数落。

而现在，西安的一些驾校

正在引入机器人教练，像

考试一样，根据语音提示

全流程独立驾驶，不必担

心受到干扰……也可以针

对自己的易错点位或驾驶

薄弱环节进行无限次练

习，语音提示温柔准确，实

时打分智能科学，网友们

期待的学车模式从梦想走

进了现实。

“前方有障碍物，已刹车，挂空挡，拉手刹。”听到
机器人提示音，学员肖年娃忍不住感叹：“这机器人
教练灵得很。”这是 3月 15日，在西安鹏翔驾校里学
员练车的一幕。

只见在教练车辆内，肖年娃坐在驾驶座位，旁边
的屏幕上，机器人教练正在以“语音+视频”的方式，
指导他如何驾驶操作。

“年龄大了，学车怕遇到脾气急的教练，让机器
人教我感觉轻松多了!”肖年娃说。在西安，随着机
器人教练上岗，越来越多和肖年娃一样的学车新手
争相体验。

记者在现场看到，搭载机器人教练的训练车辆
由学员在指定科目练习区域独立驾驶进行练习，教

练不必上车全程陪伴。开始进入练习流程后，整个
语音提示和科目二考试语音提示内容要点一致。学
员听着语音播报内容进行操作，机器人教练都会实
时打分，一旦操作有误，现场打分就会给出扣分项目
名称和扣分原因。

在练车场地的不远处，中控室内还有一位教练
正目不转睛地盯着墙上的大屏幕。屏幕上，学员和
他们驾驶车辆的实时动态一目了然。“哪位学员遇到
特殊情况，这里都能及时捕捉到信息。出现问题我
会通过语音呼叫指导或提示场内教练去现场解决。”
这位教练说。屏幕上显示着每位学员练车情况的智
能数据分析，这是教练研判该名学员能否通过考试
的重要依据。

在科目二基本功教学场地，科目二指导教练吴
奇正在给上午刚开始学习的学员李静进行基本功培
训。“倒库 5个点轻松掌握，我们要看左后视镜与停
车线的位置关系。先向右打半圈然后起步，当观察
到左后视镜挡住停车线后将方向向右打满，观察视
野要根据车辆运动变化……”

“我学的是C1手动挡小车驾照，我感觉机器人
教练特别好。机器人教练的语音播报和考试是一样

的，我独立驾驶听语音播报机器人打分，相当于提前
模拟考试，这样就更有把握，更有信心了。”李静说。

在科目三的考前适应训练环节，机器人教练也
没有缺席。学员可以驾驶搭载机器人教练的车辆，
独立行驶在专属路段内，进行仿真练习。机器人教
练在安全性能上也很可靠，预设了安全防范程序，遇
到障碍、超过限定范围和速度时会立即自动刹车，确
保学员绝对安全。

据了解，目前该驾校 3个校区百余辆训练车，已
搭载机器人教练。“刚开始确实有顾虑，想着我们这
些教练会不会被取代。”吴奇说。

经过一段时间的运行，吴奇打消了顾虑。他认
为，机器人教练是对教练日常教学的辅助，从教学实
践来说，在基本功教学环节，机器人教练不能取代人
工教练。不过，除了考试内容语音播报外，机器人教
练在安全方面也有更好的保障，比如车速过快、遇障
碍物、转速过高时都会提示刹车。

“机器人教练的出现节省了一定的人力成本。”
西安鹏翔驾校总校区负责人说，机器人教练车是未
来发展的趋势，基于人工智能、大数据等先进技术
打造的驾培系统，具有智能化、个性化、高效化等特
点，可以让学员学车更便捷、更高效、更高质。机器
人教练和教练员，两者是相辅相成、相互依存的关
系，两者只有互相结合才能更好地发挥作用，从而
更好地服务好学员。

文/本报记者 郝佳伟 图/本报记者 鲜康

机器人教练是对日常教学的辅助

→通过大数据分析学员
问题，及时调整教学内容。

↓AI 教练对学员操作
及时响应，进行教学指导。

随着气温上升，脱掉厚重的羽绒服、大
衣，人们的日常穿搭又丰富起来。今年有
两大亮点值得关注——结合时尚与运动户
外功能性需求的“都市户外”穿搭大行其
道，新国风也成为大众时尚。

“网络原生代”是新风潮造浪者

作为“衣食住行”中排在首位的生活需
求，服饰从古至今都承载着人们对美好生
活的无限向往。近年来，人们更是将当下
的生活态度与个人喜好注入穿搭艺术中，
步入“爱美自由”的时代。

如今，时尚话语权已发生迁移，时尚
缔造者不再是时尚大刊与机构，“自上而
下”的时尚风向已被“自下而上”的模式取
代，“网络原生代”成为新风潮的造浪者。
五金女孩、热力感穿搭、美拉德风、新中
式、老钱风等由普通人发起的穿搭热点先
后接棒。

2024年抖音服饰潮流调查显示，明星
等娱乐文化是服饰类内容的超级媒介，最
容易引爆热度。因此，各服饰品类尤其喜
欢跟进影视综造型、明星穿搭、节日穿搭等
实时热点，便于启动热度链条。日常与运
动几乎成为最受关注的穿搭场景，百搭也

成为最普适的功能需求。

“都市户外”穿搭被广泛选择

在人们偏好的穿搭风格中，“都市户
外”摇摇领先。随着生活方式的演进，场景
间的边界变得模糊，出行穿搭不仅要兼顾
时尚感和多样化风格，还要满足运动户外
的功能性需求。因此，都市户外风成为近
半数用户的未来选择。在色系方面，经典
永不过时，超半数用户选择实用性满分、始
终不落伍的黑白配色。

当户外的风从山海吹进城市，轻运动
穿搭就成为都市青年逃离繁重城市生活的
一点心灵慰藉。在运动与生活的绝妙平衡
间，城市机能风、山系穿搭、Clean Fit备受

“时尚 Icon”们的青睐，还带动了冲锋衣、防
晒衣、鲨鱼裤等运动单品成为爆款。

新国风向全年龄段扩散

新国风已经成为一种大众时尚。
在今年央视的春晚舞台上，传统纹样

创演秀《年锦》吸睛无数；杨幂的新中式穿
搭更是频繁登上热搜。新中式、汉服、马面
裙等新国风关键词不断出现在人们的视野
中，中式审美正在席卷时尚圈。这场潮流

盛宴的背后，是现代工艺与传统审美的融
合碰撞，从布匹织造工艺到版型改良设计，
新国风是传统文化在当代的“重生”。

淘宝服饰发布的《龙年新国风趋势报
告》显示，近年来，新国风呈现从“元素”到

“设计风格”的转变，从早年间的简单印花
到现在的设计融入，新国风服饰已形成一
个品类丰富、供给庞大的新市场。

数据显示，“龙纹”是 2024年新国风的
TOP流行元素，有近万款“龙年”原创限定
新品上架。与此同时，宋锦和战国袍也在
龙年新春呈现爆发式增长，搜索量与成交
量双增。

目前新国风的主要受众是 18岁至 35
岁的年轻女性，平均每 10个该年龄段的女
性消费者中就有 8.32人曾经搜索过“汉服”

“新中式”等关键词。核心人群之外汉服消
费者呈现全年龄段增长。以40岁以上女性
人群为例，年成交同比增长超100%。

许多人在龙年第一次尝试“穿汉服”。
仅春节期间就有超 100万人第一次下单汉
服。其中，马面裙因其可与针织衫、衬衫等
日常服饰搭配的特性，是很多人首选的入
门款。马面裙持续升温，2024年开年以来，
日均超70万人搜索相关类目。 （陈斯）

最近，有网友称，“明明手机
买票付的是36元，到了电影院取
出票发现，票价显示为29元”“线
上购票 108 元一张的电影票，到
影院取票机取出来，票面仅显示
为55元”……网友们质疑：差价
跑哪里去了？江苏省消保委人士
表示，第三方服务费、影厅服务
费、验票费等等，消费者在线上购
票时是看不到这些信息的。（3月
15日《扬子晚报》）

看电影并不是不可以有服务
费，但要尊重消费者的知情权和
选择权，把服务内容、服务方式和
服务费告知消费者，如果消费者
不愿接受，则不能强制消费。

早在2015年7月，中国电影发
行放映协会就发布《电影票务营销
销售规范》，其中规定，电商所售出
的电影票，应在票面上分别明示电
影票和服务费的价格。4D影厅、
VIP影厅的票价、服务费需经发行
方与放映方通过合同确定，合理定价，
并向观众明示。其他服务费、小卖等费
用需单独出据票证。至今将近9年了，
为何服务费仍是“打不死的小强”？

江苏省消保委认为，电影票监管

的关键问题在于：是否明码标
价。经营者应当明确公示与消
费者有重要利害关系的交易规
则和价格标准，以充分尊重消费
者的知情权。由此可见，电影票
务管理还亟待行业主管部门进
一步调研并加强规范，甚至以立
法的方式来解决问题。

当然，这需要一个过程。而
眼前，则急需相关部门约谈电
商，或消协部门或检察院提起公
益诉讼来予以普法。或许还可
像湖南长沙部分影院“电影开场
半小时内可退票”那样，创新方
式让电商乱加服务费又不做说
明的行为得不偿失。

文化消费作为现代社会的
一项重要活动，不仅为人们提供
了休闲娱乐的方式，而且对文化
产业和经济社会发展起到重要
推动作用。人们的文化消费能
力不高，必然会影响到文化产品
的生产，文化产业要做大做强也
就缺乏现实的基础。促进文化
消费高质量发展，就要剔除不合
理的定价方式，让更多人能消费
得起。当更多人因为消费体验

爱上文化消费，也就愿意支付更多钱
用在文化消费上。从这个意义上说，
各地不妨把“电影票网购价与票面价
不同”的治理作为促进文化消费的一
个示范。 （丁慎毅）
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新华社天津3月18日电（记
者 周润健）“中分春一半，今日半
春徂。”北京时间 3 月 20 日 11 时
06分将迎来春分节气。此时节，
春江暖，烟柳绿，桃花红，梨花白，
莺婉转，燕纷飞，满满春色，一派
生机。

当太阳到达黄经0度，春天的第四个节
气春分到来，标志昼夜平分，是整个春季中
的“C位”节气。

民俗学者、天津社会科学院研究员王
来华介绍，九九歌中的“九九加一九，耕牛
遍地走”指的就是春分时节。春分一到，

“地气已贯通”，也就是冻土层已融化，土壤
透气性良好，是适时播种的好时候。

春分是二十四节气中特别受重视的一
个节气。古人讲究“春祈秋报”，即在春耕
时祈祷风调雨顺，秋收时祈盼五谷丰登。

王来华说，在民间，“春祈”是敬拜土地
神，通常在春社日举行，也就是立春后第五
个戊日，通常在农历二月，与春分节气相
近。据记载，在清代，春分一到，在严肃的
祭祀活动后，皇帝会亲自到北京正阳门外
的先农坛，换上“亲耕服”下地播种。

旧时，有些地方时兴在春分送“春牛
图”，在一张红纸上印上农历的节气，再印
上农夫耕田的图样。图中有说唱，蕴含着
不少祝福丰收的吉祥话和对春牛的夸奖。
毕竟，耕牛是那个时候春耕的主力，无论犁
地、耙田、整畦、播种等农事，都离不开它。

而如今，农田里已经不容易见到吃
力耕作的春牛，取而代之的是各种
高效运转的农机具，这些现代化的
农机具俨然是新的“春牛图”主角。

春分到了，真正气象意义上的
春天也就到了，风轻悄悄的，草软

绵绵的，一切都像刚睡醒的样子，欣欣然张
开了眼。历代文人雅士也曾醉在其中，不
吝笔墨。欧阳修说，“雨霁风光，春分天
气。千花百卉争明媚。”千百年后，朱自清
也说，“桃树、杏树、梨树，你不让我，我不让
你，都开满了花赶趟儿。红的像火，粉的像
霞，白的像雪。”

王来华表示，“不到园林，怎知春色如
许”，在这个春光明媚的仲春时节，不妨去
郊游踏青，放飞风筝，采摘野菜，在和风送
暖与鸟声啁啾中，感受“青梅如豆柳如眉，
日长蝴蝶飞”的浪漫与美好。

明日11时06分春分
九九加一九 耕牛遍地走

在城市的脉络中，水是最动人的旋
律。无论是穿城而过的大小河流，还是奔
流在千家万户管道中的自来水……它们都
在诉说着城市与水的不解之缘。

3月 14至 15日，记者跟随由中省市媒
体组成的采风团，踏上了探寻西安水务事
业发展及成就的旅程。

污水如何变废为宝

迎着清晨的微风，采风团一行人来到
西安市第四再生水厂，在这里见证城市污
水如何变废为宝。

走在厂区内绿树成阴的小径上，仿佛
置身于绿意盎然的公园，与印象中污水的
有关概念大相径庭。

“我们厂主要服务接纳老城区及东郊
太华路以西至漕运明渠，北三环以南区域，
部分草滩生态园区域及漕运明渠以东北三
环沿线区域的污水处理。”该厂副厂长巩文
科自豪地说：“大半个西安城的污水都是我
们处理的，每天的处理量达50万吨。”

只见处理池中的污水翻滚着，发出深
沉的轰鸣声。这些污水经过多道工序处
理，最终将变得清澈透明，重归大自然。

“2023 年，第四再生水厂共处理污水
1.81亿吨。”巩文科说，“处理后的出水一部

分流入渭河，一部分用于景观灌溉，以及工
业用水、市政杂用等二次回用。”

垃圾焚烧环保节能

采风团又来到位于西安市鄠邑区的中
节能（西安）环保能源有限公司垃圾焚烧项
目，抵达现场后，首先映入记者眼帘的是高
耸的烟囱、巨大的焚烧炉、忙碌的工人……

“垃圾焚烧发电项目是用水大户，我们
从项目建设之初就明确了使用再生水。”项
目生产管理安全总监马福刚说，“再生水经
一体化净水系统处理后，主要供应给循环
冷却水系统、生产设备冷却水、生产消防及
除盐制水站等工艺系统使用。”

再生水利用不仅可以缓解水资源供需
矛盾、水生态破坏及水环境污染等问题，还
能降低企业运营成本。“再生水的价格比自
来水要便宜得多，厂区平均每天使用 3500
吨水，一年能节省 400万元，还能免缴水资
源税。”马福刚介绍。

更让人欣喜的是，该项目还非常注重
资源再利用。

针对垃圾处理产生工业废水的问题，马
福刚说：“我们会进行二次处理，工业废水经
过过滤、焚烧等工序，水质接近于使用前的
再生水，可再储存至循环水池中备用。”

该项目自 2020年投运以来，已接收西
安市生活垃圾 320.85万吨，使用再生水 323
万吨。

自来水的历史记忆

最后一站，采风团来到了西安自来水
公司 1952展馆，这里不仅是一处展示供水
事业发展的场所，更是一部生动鲜活的历
史长卷。一座城，因水而兴；一群人，为水
而生。1952年，是西安这座城市供水事业
的里程碑。

在展馆中，可以看到各个时期的供水设
备模型，锈迹斑斑的管道、老旧的泵房……
它们虽然简陋，但却充满了时代的气息。

除了实物展品，展馆还通过400余张图
片和多媒体展示，将历史与现实相结合。
那些忙碌的工人身影、热火朝天的建设场
景，无不展现着自来水公司员工们的勤劳
与智慧。他们用自己的双手，为城市筑起
了一道道坚实的供水防线，为市民提供了
源源不断的生活用水。

目前，1952展馆已经成为西安市宣传
水文化、普及节水知识、教育广大参观者的
重要文化阵地。自 2023年 9月开馆至今，
已累计接待5300余名参观者。

见习记者 陈沐妍

西安：绿色水韵润古城
——随媒体采风团探寻水务事业发展

服饰穿搭最爱“都市户外”
新国风成为大众时尚 察
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